

# EL HORIZONTE.

Bisemanario de Información é intereses Generales.

BIBLIOTECA NACIONAL  
QUITO

Administrador  
ALBERTO A. SOLORZANO

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y SÁBADOS

Oficinas y Talleres  
PLAZA DE ARMAS

Año II. 2.ª Epoca

ECUADOR—Port-viño, (Sibado) Marzo 5 de 1910

7.ª Serie Núm. 153

## Correspondencia de Bahía.

Marzo, 1.º de 1910.

Sr. Director de "El Horizonte".

En el año pasado, por esta época, estaban ya llenos todos los aljibes de la ciudad. Entonces se creyó que el agua recogida podría alcanzar para dos años. Y apenas, y eso por las economías que se hicieron al fin, alcanzó para un año. Aquí se confirma aquello de que la abundancia trae la escasez. Las siete vacas flacas del sueño de Faradón devoraron á las siete vacas gordas.

Hubo desde el principio un despilfarró de agua increíble; las gentes parecían que contaban con un manantial inagotable, y cuando principió á palparse el aumento de la población por la llegada de no pocas familias y de los trabajadores de la Compañía francesa del Ferrocarril, ya también comenzó á palpar el error cometido al principio. Aumentó el consumo, y por consiguiente el precio. Resultado: que en Diciembre el agua se vendió hasta á un sucre la botija de sesenta litros.

En este año todavía no se han llenado los aljibes grandes, y como ha dejado de llover desde hace unos ocho días, ó más, ya el público empieza á inquietarse. Sin embargo, creemos que con unos pocos aguaceros más, los aljibes quedarán repletos.

Los trabajos del Ferrocarril han avanzado un hitómetro más; de manera que ahora faltan sólo cuatro kilómetros para unir la línea que va de aquí con la que viene de Puerto Larrea. En Mayo la locomotora comenzará á recorrer todo el trayecto de que hablamos, es decir, 35 kilómetros, ó sean 7 leguas.

De Puerto Larrea se han iniciado nuevos trabajos hacia Caicetas. A Chone solo irá un ramal de la línea.

El vapor "Quito", procedente del Norte, trajo un regular cargamento de materiales para la empresa.

Un alto empleado del Ferrocarril, que debe de estar seguro de lo que dice, nos comunica que la Compañía se propone llevar la línea primeramente á Guayaquil, y de allí prolongarla hasta Quito. Al efecto, ya hay varios ingenieros buscando la mejor vía que para este objeto pueda encontrarse: uno de ellos es M. Gentilón, que partió de aquí á Guayaquil el 25 del pasado, en el vapor "Quito" para principiar la exploración de Guayaquil hacia acá.

¡Maldita la gracia que nos hace esta noticia! Tenemos rápida y continua comunicación con Guayaquil ya por medio de los vapores caleteros, ya por medio de numerosas embarcaciones veleras, y aun por medio de los vapores de nuestra flota, que sin peligro alguno recorren nuestras costas desde Cojimiles hasta Balleanta ó Playas. Lo que queremos es rápida comunicación con el interior de la República, para el intercambio de los productos de las dos zonas, sin estar sometidos al tutelaje de Guayaquil.

Dicen que más sabe el loco en su casa que el cuerdo en la ajena, y así, si el dato que comentamos es cierto (que ojalá no lo sea!) la Compañía sabrá lo que va á hacer, pero aunque resultemos malos profetas, sí le aseguramos que para esa nueva empresa no contará con las simpatías ni con el apoyo del pueblo de Manabí.

Si la línea se prolonga primero desde Manabí á Guayaquil, ¿cuánto tiempo gastará para llegar de allí á Quito? Eso se quedará para las calendas griegas, y los que esperábamos sólo dos años para

ir ó oír misa á Quito todos los domingos á la madrugada, para regresar con la nochecita, nos quedamos burlados! Qué dolor!

De orden del Sr. Juez de Letras se sigue aquí un juicio público para descubrir y castigar á los autores y cómplices de los ultrajes de que fueron víctimas los chinos en la noche del 9 de Febrero. Hay declaraciones que parecen abrumadoras contra el Comisario Nacional Sr. Ramírez.

Dos de los chinos más pudientes partieron para Guayaquil en el "Quito", provistos de una documentación (que se dice está bien aparejada), á presentar sus quejas ante su Cónsul. Toda la colonia manifiesta aquí que está resuelta á gastar el último centavo ahorrado, con tal de obtener justicia.

Parece que el diablo ha tirado de la manija y que en el curso de las diligencias é investigaciones, tendremos revelaciones curiosas.

La opinión del público sensata aplaude la conducta correcta del Sr. Gobernador Alarcón en este asunto.

A propósito: todos hemos leído con vivísimo interés el artículo "Casas de juego", que aparece en las columnas de honor de "El Horizonte" de fecha 27 del pasado. Ese trabajo, sencillo, claro y metódico, viene á dar luz sobre un punto que era sumamente obscuro para los profanos en materia de leyes, que somos los más. Se ve que es obra de mano maestra. Aplaudimos á su autor, y deseamos que siempre que se presenten puntos como éste, contravertidos ó mal entendidos, los dilucide con la habilidad magistral con que lo ha hecho ahora.

El 28 del pasado, el Sr. Dr. Dn Virgilio Ratti, que reside en su bonita Quinta, al Oeste de la ciudad, iba á montar, como de costumbre para venir á visitar á sus numerosos enfermos. El caballo se mostraba indomito, y el Doctor, por una medida de prudencia, ordenó á uno de los peones de su servidumbre que lo montara primero, pero en el acto mismo en que el hombre saltaba sobre el animal, éste dió un resaca hacia atrás y alcanzó á dar un par de coces en el costado del Doctor, y le quebró tres costillas. Inmediatamente se acudió por su colega el Dr. Boisrivant, quien lo asiste con la mayor solícitud.

La noticia de este accidente ha causado honda sensación en la ciudad: el Dr. Ratti, que hace largos años reside aquí, donde ha fundado su hogar y levantado una bonita familia, es muy querido de todos, y el pueblo entero, que tiene fé ciega en su habilidad de médico, lo admira tanto por esta razón como su desprendimiento y su benevolencia con los pobres.

El Dr. Díez Arroyo ya se halla convaliente, pero aun no queda en la población otro facultativo que el Dr. Boisrivant, hombre también de vastos conocimientos.

Todo el mundo hace aquí votos por el feliz y pronto restablecimiento del distinguido Dr. Ratti. Entre esos votos se aizan los nuestros, muy sinceros.

En la semana pasada un empleado nacional, de no baja categoría, dió en altas horas de la noche un grave escándalo—no porque él sea un hombre malo ni de escasa educación—sino porque estaba bajo la influencia del licor. Vociferó contra las familias, alarmó á ve-

## DURAN & C.º

GUAYAQUIL.

### Surtido completo de ferretería y varrotes

Propietarios del renombrado Cognac

## EL GALLITO.

Agosto 15 de 1909.

cindario, y, no contento con ésto, sacó su revolver é hizo juego á diestro y siniestro.

Créase que esta contravención, tan rara aquí, quedarla impune por la dolencia y debilidad de las autoridades llamadas á castigarla; pero no sucedió así, pues el Sr. Comisario de la Torre le impuso multa y prisión, sin preocuparse de las consecuencias. Cumplió su deber, y esperamos que así lo haga siempre, si quiere merecer el respeto del público y los aplausos de sus conciudadanos.

Ha muerto la respetable matrona Sra. Doña Emilia Toro viuda de Quintero, madre de una distinguida familia oriunda de Montecristi, establecida aquí desde hace algunos años. Su dolencia era antigua, y ya los médicos habían anticipado el inevitable y doloroso desenlace.

La tarde en que se verificó el entierro era triste y lluviosa por demás. Los largos cenderos (que no calles) estaban llenos de lodo, y sin embargo la concurrencia de jóvenes y señores fué tan numerosa como pocas veces se vé aquí. Ésto prueba el alto grado de estimación, de que disfrutaba en esta sociedad tan digna señora. Todo Bahía acompañó á sus deudos en su profundo duelo.

Se ha desarrollado aquí un furor por el juego, que horroriza. Hoy, en la popular casa que tienen establecida los rematistas del impuesto, entre la segunda calle y el Malecón, á las diez del día, jugaban á los dados en la trastienda varios sujetos, en número como de veinte, es decir, cuantos cabían, y entre ellos hablaban niños, tales como el cartero del Telégrafo. Y todo esto en un día de trabajo y á plena luz!

¿No entra entre las atribuciones de la Policía el castigar á esos vagos, que, metidos en ese antro de corrupción, principian á formar el "Depósito" de invidiosos morales? De allí no saldrán ciudadanos útiles á la familia ni á la sociedad ni á la patria, si no vagos, ladrones y criminales. En su edad no tienen otra lactancia que la del vicio, y por consiguiente tendrán que ser viciosos y criminales toda su vida.

Como este hecho se está consumando en el momento en que escribimos, no sabemos aún, qué medidas habrá tomado ó tomará el Sr. Comisario Nacional, pero esperamos que sean eficaces y severas: prisión y trabajo para los muchachos vagos, y multa de \$1. 200.00 á \$1. 500.00 para los empresarios, por la contravención al artículo 6.º del Decreto Reglamentario del juego, para lo cual "se procederá como para el Juzgamiento de las contravenciones de primera clase", según reza el decreto en su artículo noveno.

No creemos que por estas á aquellas

conexiones políticas, deje el Sr. Gobernador de la Provincia, Dn. Ramón Alarcón Villamil, de amonestar á sus subalternos y prestarles mano fuerte para la represión de este vicio abominable que está carcomiendo los cimientos de la sociedad y dando al traste con la paz de las familias.

El domingo pasado (Febrero 27) llegó de Canas á San Vicente, Amado Salazar, hombre de buenas costumbres, pero ebrio á la sazón. Lo acompañaban otros dos individuos, más ó menos en el mismo estado. Tomaron allí una canoata, de las llamadas aquí "chingos", y sin tener en cuenta la braveza del mar, se metieron en ella y trataron de pasar á Bahía. A poco la canoata se les volcó, y los tres padecieron salvarse á nado. La marea arrojó pronto la débil embarcación á la playa. Salazar la recogió, y propuso á sus compañeros que insistiesen en la aventura, pero ellos, tal vez con mente más serena, se negaron. Entonces él, acriminándolos de cobardes, y sin oír los consejos de la prudencia, se embarcó solo, y se echó á cruzar el brazo de mar que separa á esta ciudad de San Vicente.

Que le pasó? No se sabe, pero se colige. El desgraciado no llegó á Bahía ni regresó al punto de partida. El "chingo" fué encontrado al otro día en la playa del Norte, frente á la hacienda del Sr. Dn. Alberto Santos llamado "El Napo", como también el cañete y el sombrero del infeliz. Ni él ni su cadáver parecen en parte alguna, y la opinión de todos es que naufragó y se lo comieron los tiburones.

Luis Jiménez, joven laborioso y de muy recomendables prendas, que se debe á sí mismo todo lo que es, adolecía de una antigua hernia inguinal, resultado de sus esfuerzos, de cargador de bultos, cuando niño todavía pertenecía á la "Cuadrilla" de la Aduana.

Bien ó mal, toleraba su dolencia, y trabajaba en una pequeña tienda, en donde cada día aumentaba la fortuna que él mismo se había labrado. Hoy cometié la barbaridad de alzar un saco de arroz d' 235 lbs. d' peso, y la hernia se le extranguló, de tal manera, que según la opinión de los médicos, si no se logra reducirla ahora mismo, el pobre joven no verá la luz de mañana, porque la gangrena lo amenaza. La operación se practicará en seguida, en casa del Dr. Díez Arrollo, entre éste y el Dr. Boisrivant, pues como antes hemos dicho, el Dr. Ratti está por el momento fuera de combate.

En mi anterior correspondencia, venida por el correo de hoy, no aparece el nombre del distinguido joven Dn. Elías Falconí, nombrado segundo vocal



del Comité "Patria". Si la omisión fue mía, por esto de escribir á vuela pluma y al último momento, ó si fue de su periódico, hay que corregirla. Y sea esta la ocasión de manifestar que el Sr. Falgout, digno heredero del talento y patriotismo de su padre, es muy digno del puesto de honor que se le ha confiado.

EL CORRESPONSAL.

**EL SR. DR. LUIS F. RIOFRÍO**

† EN LOJA, EL 20 DE ENERO.

Acaba de bajar á la tumba este benemérito patricio, que, al lustre de su noble cuna, reunía en su persona todas las virtudes privadas del hogar y relevantes virtudes cívicas, que hacían de él un voluntario denodado de la democracia.

De gallarda figura, aire grave sin pretensiones, modales aristocráticos, voz de inflexiones armoniosas y dulces, ejercía un atractivo que se apoderaba de los corazones, sin la menor resistencia; y es que ponía en transparencia, en todos sus actos, su ingénita bondad, no trivial, sino escogida, que él venerándola en sí propio, como una vocación y un culto, la prodigaba á sus semejantes con la munificencia de un grande, sin jamás inclinarla para adular las pasiones del pueblo ó excusar sus extravíos, como lo hacen, á fuer de hábiles, los políticos sin vuelo y los ambiciosos vulgares. Como sentía, así hablaba. No era de los que llevan con disimulo la condescendencia en los labios y la protesta en el corazón: era íntegro.

La política de partidos, humanizando sus asperezas al penetrar en su alma generosa, tomó de ella ese caudal de benevolencia que, pugnando por derramarse del corazón á las obras, le hizo tan popular y respetado á la vez: su partido era el bien.

Algo se ha dicho, por plumas mejor tajadas, y es mucho lo que podría decirse todavía del claro talento, erudición variada y carácter firme de que dió inequívocas pruebas el Dr. Riofrío en su brillante actuación política, si no atrajera nuestras miradas, con fuerza irresistible, un aspecto culminante de su vida, el que compendia y da relieve á sus méritos: su corazón. Era hombre de corazón magnánimo para con los desgraciados.

Había nacido para amar á los pobres, con esa ternura exquisita de alma, cuyo deleite es el bien, como el rocío para refrescar cuando se desgrana en deslumbrantes perlas sobre campos de esmeralda y flores.

Presidente vitalicio de la Institución popular denominada de San Vicente de Paul, que consiste en que cada socio tenga á su cuidado inmediato un enfermo ó desvalido de los que nunca faltan en una ciudad, para suministrarles alimentos, medicinas y sobre todo consuelo en su aflicción; se le veía al Dr. Riofrío, apesar de su edad avanzada y delicada complexión, con-

currir puntualmente á las reuniones de la "Conferencia" aún en las heladas noches de invierno, para sostener con el ejemplo de su constancia inquebrantable, á los socios; inquirir cómo cumplían éstos su cometido y el estado de los pacientes, víctimas de la miseria. Bien sabía él cómo se vive muriendo en ciertas clases del pueblo; sabía que "el grito del pobre sube hasta Dios, empero no llega á oídos del hombre;" y trataba de remediar el mal, en su ciudad nativa, sin calcular dificultades para no desfallecer, con una intrepidez de corazón, digna de tan bella causa.

Luchó con denuedo, secundado por los rotables de Loja, para impedir que, por falta de farmacéutico graduado, se clausurara la botica de los pobres, una de las mejor surtidas de esa plaza, como lo pretendían los competidores de establecimientos semejantes, y obtuvo el éxito más lisonjero en coronación de su esfuerzo.

Para preservarla de una crisis inminente inventarió sus existencias, reguló su contabilidad y pidió, bajo la responsabilidad de su acreditada firma, un buen acopio de medicamentos de crecidísimo precio á París; y así hubo conseguido, á la vez que incrementar las utilidades de la venta al público, mantener á los menesterosos en su derecho de proveerse de medicamentos gratis.

Exponer parte de la fortuna en operaciones de resultado aleatorio, principiando por las pérdidas de aduana hasta las averías de un largo viaje, sólo por beneficiar á los pobres, de quienes nadie se acuerda, un caballero que se debía también á su familia, y en un siglo de sordido interés, en que hasta las conciencias apestan á oro; es cosa que traspasa los límites de lo ordinario y que raya en virtud sublime, acreedora á la apoteosis. Es por esto que Loja se viste de luto y los pobres lloran inconsolables.

Permite, oh! caro amigo, que la amistad en traje de duelo deshoje sobre la losa de tu sepulchro, las flores mustias de sus pensamientos, impregnadas del perfume del cariño, y ojalá! que éllas acrezcan con una nota á los melancólicos rumores del vecino río y se eleven, á la altura, con el eco de las plegarias de los que te lloran.

BENIGNO RIVAS.

Marzo 3 de 1910.

**Correspondencias.**

Montecristi, Marzo 2 de 1910.  
Señor Director de "El Horizonte",  
Portoviejo.

Con el fin de arreglar algunos asuntos, estubo en ésta el Sr. Intendente General de Policía Don José T. Macías. Muchas manifestaciones de aprecio recibió aquí este cumplido caballero que tan afanoso se

muestra siempre por llenar de la manera más satisfactoria los deberes que conciernen al elevado cargo que mercedamente ha confiado el Supremo Gobierno.

De regreso de Chone, en donde con acierto regenta el Liceo "Juan Montalvo", se encuentra en ésta, el inteligente joven montecristino, don Miguel I. Arcentales. Saludámoslo muy atentamente deseándole gratos momentos entre los numerosos amigos con que cuenta aquí, y que en verdad lo estiman por los relevantes méritos que posee.

Con verdadera complacencia hemos visto que es notable la mejoría que en su salud ha experimentado el señor don Antonio Segovia; hacemos votos por que cuanto antes se restablezca del todo este distinguido é ilustrado conterráneo nuestro, quien en las varias ocasiones que ha tocado desempeñar la Dirección de Estudios, no ha omitido medio alguno por ver de mejorar en esta Provincia la Instrucción Pública, la que debe mucho de su progreso actual.

El domingo último á las 9 p. m. verificóse el matrimonio civil del apreciable caballero don Gustavo J. Barcia con la espiritual y simpática señorita Zenovia Delgado. El acto tuvo lugar en casa de la contratante, entre numerosa y selecta concurrencia, sirviendo de testigos el Sr. Francisco J. Cantos, representado por Dn. Anibal San Andrés R, y el Sr. Vitervo J. Delgado. Después de libada la primera copa de champagne, dió principio un suntuoso baile el cual se prolongó hasta las primeras horas del siguiente día. En esta amena reunión recibieron los que la componían las más exquisitas atenciones de parte de los desposados y de su familia. Restanos ahora desear á los dignos esposos Barcia que durante su vida les sea interminable la dicha.

Presidida por el Sargento Mayor don Bruno Parrales, se instaló en el día señalado por la Ley, la Junta de Inscripciones para formar las unidades de las reservas del Ejército nacional. Faltaríamos á un deber si no hiciéramos constar que ha sido inusitado el entusiasmo con que han concurrido los ciudadanos á hacerse alistar para formar los referidos Cuerpos y probar así que están prontos á prestar sus servicios y á ofrendar sus vidas en aras de la Patria.

CORRESPONSAL

Junín, Febrero 28 de 1910.  
Señor Director de "El Horizonte".  
Portoviejo.

Muy señor mío:  
Terminaron las inscripciones de los ciudadanos para formar los Cuerpos de Reservas; y, en once días, se han inscrito, 381.

Aun no sabemos el fin laudable con que se ha formada aquí el "Comité Patriótico", pues al principio se dijo que con el objeto de alistar una columna de voluntarios, para cualquier emergencia internacional, pero como no vemos cuales sean los que se hayan inscrito, ni el nombre de dicho Cuerpo, no comprendemos cual sea el objeto. Pero si una pequeña indicación pudieran acogerla los Sres. del Comité, me permitirán emitirla:

Veo muy impositivo el formar un Cuerpo de voluntarios en esta población donde son pocos sus moradores, y si vamos á contar con los vecinos de las campañas, creo no llegue á treinta, estos buenos patriotas, y si concurrían á inscribirse no todos asistirían á los ejercicios doctrinales; y al toque de generala.....?

Pues lo mejor sería que el Comité se concrete á coleccionar fondos para ayudar al Gobierno, llegado el

caso de romperse las hostilidades: este dinero puede depositarse en un Banco de Guayaquil y si no llegare á estallar la guerra, entonces retirará ese valor y devolverá á sus donantes para lo cual se llevará un libro con su lista y cuentas bien arregladas.

Por lo demás debemos mejor organizar bien y militarmente, el Guerpno Contra-Incendios pidiendo un instructor militar al Supremo Gobierno, así como unos pocos fusiles para los ejercicios de tiro al blanco etc.

—¿Qué será de "El Grito del Pueblo" de Guayaquil que no llega á esta parroquia? Algunas personas tomaron suscripción á este periódico en el mes de Enero próximo pasado que estuvo en esta el agente viajero, Sr. Dn. Manuel González I., y así todos ellos anclan ver el ilustre diario.

CORRESPONSAL

**EL COMETA.**

La amenaza del cometa Halley, que será visible en Mayo, comienza á hacer pensar á la gente despreocupada en el profundo misterio universal.

Existen millares de seres sobre la faz de la Tierra, que ignoran los más elementales fenómenos del Cosmos Viven la envidiable vida de la ignorancia supina, sin saber lo qué es la luz, el calor, el movimiento, la atracción de los astros y el brillo de las estrellas errantes.

Sin embargo, apenas se trata de un fenómeno cosmográfico, temen la ruina del Universo de que hablan los libros sagrados. Y entonces comienzan á hacer su composición de lugar y su examen de conciencia.

¡Oh! la conciencia anda mal, con una penumbra trágica, demasiado sombría, y ojalá, por eso, se sucediesen con mayor prodigalidad los descalabros meteorológicos.....

Se repetirían los arreglitos de la conciencia y el mundo moral andaría de acuerdo con el mundo sideral, en esa proligidad geométrica que rige á las pequeñas y á las grandes masas que sin cesar ruedan en el vacío, como si hubieran sido mortales primitivos que tuviesen que pagar, en el eterno movimiento la falta de un pecado original incomprensible para el cerebro humano.

¡Moverse, moverse!  
Ahí están, los pobrecitos, dando su vuelta eterna. —Es trabajo!

Tienen para mucho tiempo, ya que el buen Dios que gobierna todo eso, posee una paciencia sin límites, la de un jefe de un carrousel que no se para jamás en su rápida gira, con un motor al cual no le falta en la vida dos millones de toneladas sobrantes de carbón inglés.

¡Cuánto combustible se habrá gastado en la gira del mundo!

¡Cuánta fuerza motriz en la producción de la luz de los astros!



¡Y que artífice maravilloso habrá fabricado los quemadores del Sol, la pantalla luminosa de la Luna y los anillos de Saturno!

Para volverse loco no hay más que quedarse pensando algunas noches, a la luz de la Luna, en el misterio no estelar.

En el pavoroso silencio cuando no se oye sino el ladrar de un perro lejano y hambriento que cuida el ganado, ó el cantar del grillo romántico que ama y entona un himno á la luz universal que fluye del misterio de las cosas, entonces se siente, en el recogimiento del espíritu, el grito pavoroso de la inutilidad de la vida; la carcajada hiriente sobre la caricatura de la s. biduria humana, que va vestida por el mundo con pluma de pavo real, erguida ante la luz del ignorado sol.

El hombre, el ser más cómico del universo, un rasgo de afiligran de la grandeza del Cosmos, tratando de descifrar el misterio astronómico, con su bufo trágico anejo de larga vista!

¿Que dirán á todo esto los habitantes de Marte?

Quizá ellos tengan un instrumento óptico de largo alcance que nos midan con su aparato hasta la fuerza de nuestras intenciones; hasta los proyectos de S. E., que ya han pasado á la categoría de proyectos estelares, y verán la lluvia de estrellas filantes que se han dejado caer en forma de candidatos á la Presidencia de la República, madrugando muy temprano.

Los martinos, tengo completa seguridad, deben estar divirtiéndose á las mil maravillas con nosotros, pegados á los anteojos de campaña (para que quieren más?) con que nos han de estar examinando, á estas horas; como se agitarán por la rí-a los vientos gámbrescos de los habitantes de Marte!

Pero nosotros, sabios microscópicos, anunciamos un día crítico con la proximidad del cometa Halley.

Y el pobre cometa, inofensivo, pasará mirándonos con su abierto ojo luminoso, despreciativo, como un estelárgico de los espacios siderales.

Los cometas son como los rápidas elejacos del Cosmos; vagabundos, errantes por los espacios desconocidos para la mirada del filitén astronómico; van dejando caer sus lágrimas de fuego sobre la tierra inculca, en donde se debate como una serpiente enferma de los nervios el misterio de la vida. . . .

ANGEL C. ESPEJO.

## INFORME

del Sr. Presidente de la Corte Superior de Portofino al de la Suprema sobre administración de justicia en 1909.

Conclusión.

SUELDO.

Los del Poder Judicial y de los demás empleados de todas clases, en los varios ramos de la administración pública se hallan, como no se había visto

desde hace algún tiempo, al día, lo que verdaderamente merece llamarse al día, tocante al pago puntual de sus respectivos presupuestos; sin que lleguen á contarse por días los que antes eran meses obligados de espera, debido exclusivamente á una honradéz que no se paga de vanas exterioridades, y á una consagración infatigable á las atenciones más minuciosas del cargo, del actual Tesorero de Hacienda, Sr. Dn. Guermindo Villalci, que narabuena tuvo el Gobierno el acierto de nombrarle para honrar ese puesto, que es el toque de la moral administrativa, si ha de ser acrisolada, para juzgar del hombre por la austeridad del empleado. Y es por esto que el Tribunal Superior estima un deber de justicia hacer notoria la óptima labor del Sr. Villalci, á fin de estimularlo á no desfallecer, apoyado en el sentimiento d' su honor y á continuar mereciendo el aprecio del público y la confianza del Gobierno.

La visita general á todas las Escribanías, ordenada por el Tribunal Supremo, en su oficio circular el 18 de Mayo, N.º 3, la inició y con asidua contravención llevóla á debido término, el Dr. Manuel Granda S., letrado que, á las cualidades prescritas por aquel oficio, reuña la especial de haber cesado recientemente de ser Ministro de esta Corte Superior; lo cual le daba un carácter de elevada respetabilidad, sin compromisos profesionales anteriores, para que nadie entriera, en su visita de inspección á los archivos, la mas leve sospecha de favor ó condescendencia. El resultado de aquellas visitas consta de las actas formadas con ese objeto y que las envió al propio tiempo que este informe: sólo hay que consignar aquí que habiendo eludido el Escribano primero de Jijipaja la visita, el Tribunal ha tenido que suspenderlo, por un año, en uso de las atribuciones que, al respecto, le conceden las últimas reformas de la Ley Orgánica del Poder Judicial.

Dejó así cumplido, señor Presidente, su atento oficio circular N.º 4, de fecha 11 del mes pasado.

El Ministro Presidente

Benigno Ruas.

El Secretario Relator.

David Ordóñez B.

## CRONICA

Personal.

Antier jueves por la tarde arribó á esta capital, el Sr. Don Antonio Segovia, Director de nuestro periódico, y su señora esposa Doña Amira S. de Segovia.

Desde Picoazá vinieron en medio de muchos amigos que le fueron á encontrar desde aquí.

Después de penosa y prolongada enfermedad, el Sr. Segovia está extenuado en su estado físico; pero conserva el vigor de su intelectualidad para reanudar sus trabajos en esta hoja, en beneficio moral de procomún.

Nos congratulamos de que tan preciosa existencia se conserve, y le enviamos nuestra más sincera bienvenida.

El Ferrocarril de Bahía á Quito.

El Sr. Gobernador de la Provincia, ha recibido la siguiente órden, del Señor Ministro de Obras Públicas:

"De órden del Sr. Presidente de la República, sírvase Ud. facultar al Sr. Jefe Político del Cantón Sucre para que suscriba una acta de comprobación de la entrega al servicio de las secciones concluidas del Ferrocarril de Bahía, entendiéndose que dicha entrega, no se tendrá como recepción oficial de la línea, sino como está indicado, para comprobación de hallarse en servicio público, M. de Obras Públicas".

"El Horizonte"

Hemos mandado ya á todos nuestros Agentes, los correspondientes esqueletos de recibos, para que principien á cobrar las suscripciones de la 7.ª serie, cuyos fondos, conforme vayan colectando, les suplicamos nos lo envíen cuanto antes.

Así mismo que nos remitan á la brevedad posible, el total de las suscripciones de la 6.ª serie.

Alunbrado público.

El maestro Luis J. Gines, ha hecho contrata con el Municipio, para hacer el servicio del alumbrado público de esta ciudad, á razón de \$1,360 por cada luz, comprometiéndose á sostener dicha luz, hasta en las noches de luna.

Una mujer da á luz cinco hijos.

En el hospital de Santa Ana de la ciudad de Lima, se ha presentado el día 15 del mes próximo anterior, un raro caso de fecundidad.

Una mujer joven de 36 años de edad, morena natural de Lima, que se encontraba en estado interesante se presentó al hospital solicitando asistencia, pues sentía los síntomas de sus próximo alumbramiento.

Admitida la paciente se le instaló en la cama N.º 4 de la sala de San Antonio y pocas horas después comenzaba á dar á luz una serie de criaturas; nacieron primero dos hombres, en seguida una mujer, y después dos fetos más, completamente formados.

[Total, cinco criaturas!

Debemos advertir que tanto los dos hombres como la mujercita nacieron muertos.

La mujer en cuestión se llama Petronila García y el estado de su salud es satisfactorio.

Es lamentable error.

el procedimiento anticuado, para colocar piezas artificiales en la boca, extraer raigones ó dientes careados, porque la misión del verdadero dentista ES SALVAR Y NO DESTRUIR.

Cúrese atentamente las polillas, y podrán aprovecharse los raigones, largos años en casi la totalidad de las dentaduras ó piezas artificiales.

MANUEL VELASCO REYES.

Dentista. Recibido en la Universidad de Chile (Diciembre 1886.)

Es. Médico Militar del Ejército de Chile.

Cartas rezagadas.

que se encuentran en la Administración de Correos de esta ciudad.

Juan Eliás Córdova, César Aray Santos, Teófilo Aray, Carlos Luis Delgado, A. Espín M., Angel Barrantes, Manuel Bravo Mendoza, J. Benigno Pérez, Eloy Delgado, Juan Francisco Mora, Lanxano Velasco, Isidoro Molina, Eduardo Zavala, Efraín Martínez, Victoria Hidalgo, María Cayetana García, Gertrudis Mánzaba, Josefa Vince, Ramona A. Viteri, Carmen L. Zevallos, María A. Viteri, Lucila Jara, Teresa J. Bazaruto.

Nombramientos.

El Sr. J. Filiberto Mendoza y Vera, ha sido nombrado Alcalde 1.º Municipal de este Cantón, por renuncia del Sr. Marcos E. Delgado A., quien ha pasado á desempeñar la Secretaría del Ilustre Ayuntamiento.

Importante.

En el establecimiento comercial de Marcos E. Delgado A., se vende abarrotos y perfumes de superior calidad y muy baratos. Se compra sombreros pagando buenos precios.

La Banda del Pueblo.

Con agrado vemos la contracción de los músicos de la Banda Municipal de esta ciudad, en los repastos cotidianos, puestos ellos muestran empeño en adelantarse en el arte de Apolo.

Sabemos que el Ilustre Ayuntamiento se propone dar más impulso á dicha Banda, escogitando los medios para hacer ingresar más muchachos para el aprendizaje.

Justo encontramos tal apoyo, para que el pueblo tenga su Banda propia.

Roca fuerte.

Lo que dice el Corresponsal:

Que hace algunos días, se encuentra enferma de cuidado, la Sra. Doña Luz de Cedeño. Que la asisten los Sres. Dres. Niemes y Rodríguez Zambrano.

—Que con mucho entusiasmo tuvieron lugar las inscripciones para la organización de las reservas; lo que prueba

que esos ciudadanos están listo á defender la querida Patria en caso de conflicto internacional.

—Que con extrañeza se ha visto que el Comité "Abdón Calderón", no ha hecho ninguna demostración de patriotismo, como lo han echo en las demás poblaciones de Manabí.

—Que el invierno se ha portado por esas campiñas, de lo mejor, y con un poco más de lluvias, quedarán aseguradas las cosechas.

Averigüese.

Nos informa nuestro Agente en Cayo que no sabe á que atribuir que los paquetes de "El Horizonte" los recibe con mucho atraso, y que muchas veces se han perdido, como sucedió con el paquete correspondiente al N.º 148.

Nosotros suponemos, talvez, que la irregularidad de los correos, pende ahora, por lo pésimo que están los caminos, y de allí viene que se atrasen tanto las valijas; pues no se puede traer otra cosa, tomando en cuenta la estrictes del Sr. Administrador Principal de Correos, para hacer cumplir debidamente, á sus subalternos con sus obligaciones.

Pero con todo, tome nota de ésto, el Sr. Comandante Santana.

Comisarios Municipales.

Según informes, sabemos q' todos los Comisarios Municipales d' las parroquias del Cantón, cual más cual menos, cumplen estrictamente con los deberes que se relacionan á sus cargos. Esto prueba que dichas elecciones han sido acertadas.

Cal y más Cal.

En la ciudad de Montecristi se compra Cal por grandes cantidades, y para precios y condiciones dirigirse al Sr. Fernando Zevallos M. en el Hotel "Montecristi".

## LA LETRA P.

FRAGMENTO COMPLETO DE UNA NOVELA ligubre é inédita.

Ay! ay! ay! son las interjecciones de dolor que arranca al autor el recuerdo de lo que va á referir.

En un hermoso día del mes de Diciembre llegué, guiado por la mano fatal de mi destino, al inolvidable pueblo de... no me atrevo á nombrarlo, su nombre me asusta, su recuerdo me espanta; y sólo cuando en el curso de esta historia tenga que hablar de él lo designaré así: el pueblo P; por ser esta consonante la inicial de pueblo, de patibulo, de panteón, de presión, de perdición, de pesadilla, de pánico, de pavor, de pena, de pobreza, y en fin, de cuanto exista que signifique lo malo. Esta decimano letra del alfabeto es el Judas del abecedario. Toda palabra que empiece por éla significa desgracia para la humanidad.

En la PRISIÓN de Jesús lo que más repugnanté se registra es Poncio Pilato. El más adicto de los apóstoles negó á su maestro por llamarse Pedro. El Redentor sufrió y murió por salvar al pecador.

Nada cuesta tan cruentos sacrificios como la patria: por ella se forma los partidos que se debaten en la política, y cuando ésta llega á los veinticinco grados del centígrado, se hacen los pronunciamientos, que son en la guerra el peor de los males; la guerra se hace por adquirir el poder, es decir, la PRESIDENCIA, LOS PUESTOS PÚBLICOS, EL PRESUPUESTO, LA PROCURADURÍA, LAS PREFECTURAS, que dan pesos al portamonedas. EL PUEBLO es la víctima, PERO se le dice que es por hacerlo poderoso.

El sueño es el descanso natural del hombre, descansan que nunca se consigue en su plenitud por las PULGAS.

Los poetas Ilorones no emplean en sus santidas estrofas más que estas palabras: PESADUMBRE, PESAR, PARTIDA, PENA, PROMESAS, PROMENTO FIRMITO.

Es indudable que se podría decir que no existiría en este mundo un sólo hombre PERVERSO si no existiera la letra P. La más irremediable desgracia de un



hombre es, sin disputa, la de hacerse criminal: veamos como se porta con esta clase de desgraciados la maldita letra. Apenas un infeliz comete un crimen, cuando es preso, va á la prisión, se le instruye proceso, y luego, si es en Inglaterra, marcha á un pontón; si es en Francia, el presidio, si es en Colombia, á la penitenciaría, y si en la China, al patí.

La libertad de la República Romana, acabó con pompeyo. El Rey Gaba-llero se perdió en Pavia. Pericieron por su maldad las ciudades de Pentápolis. Cartago fué destruida en la tercera guerra púnica. Bescipión fué derrotado en las orillas del Po. Pericieron los pérsas en Plataea. Atenas sucumbió en la guerra del Peloponeso. Mario fué derrotado en Pesteire. Bijo las lavas del Vesuvio pereció Pompeyo. El único que dudó de todo fué Pirro, Macedonia quedó esclava desde la batalla de Pidna ganada por Paulo Emilio y perdida por Perseo.

Durante muchos siglos la humanidad no pensaba más que en el medio de destruir la humanidad, y al fin lo consiguió; se necesitaba una sustancia destructora y se inventó. En el siglo XIII, un monge llamado Rogerio Bacon, descubrió nada menos que la pólvora, descubierta ésta, quedaba por descubrir el modo mejor de aprovecharla, y se inventó la pistola en la ciudad de pestyas.

Pero aún no eran suficientes la pólvora y la pistola, era indispensable para completar la destrucción un proyectil de metal, ¿y cual sería el metal más aparente? La cuestión no era difícil: el plomo.

¿Cual es la nación mártir entre las naciones? Polonia.

¿De qué huye asustado todo ser viviente desde el hombre hasta el niño, desde el elefante hasta el ratón? Del peligro. Cuando el médico da pasaporte á un individuo para el otro mundo, y la orden para que libre su familia, dice como un oráculo antiguo: está de peligro.

El adjetivo malo es malo de suyo, ¿Cual es la más simple entre las frutas? El pepino. ¿La menos solicitada? La papaya.

¿Cual es la más simple entre las aves? El paparote.

Nadie sufrió tanto como Procusto. ¿Qué es lo que más miedo inspira á un hombre prudente? Una pérdida un pleito, una pelea, un porrazo, una plaga una paliza, un puntapie.

Si se le preguntara á la Historia por qué se perdieron tantas importantes batallas para la causa de la humanidad, contestaría: porque el ejército se llenó del pánico.

Dos amigos se detienen en un lugar con currido con el objeto de ver pasar la gente. Uno de los dos pregunta. ¿Quién es ese? Un perdurario. El otro ¿Un presuntuoso. El otro? Un pícaro. El otro? Un perdido. El otro? Un pétime- tre. El otro? Un perillan. El otro? Un perdonavidas. El otro? Un paparnatas. El otro? Un pretendiente burlado.

La letra P. está encargada de explicar la humanidad.

Un hombre se acerca á la vejez, y además de todas las calamidades consiguientes á esta situación de la vida, se

le cre el PERO y tiene que llevar PELU-CA, y entonces se le dice: este es un hombre FOSTIZO.

A todo el mundo le gusta que digan sí, porque esta palabra de dos letras facilitó lo que se desea, pero el famoso sí pierde todo su valor y encanto si el que contesta dice: sí, PERO.... El PERO es la PULMONÍA del lengua-je.

SAMUEL NÓREZ OLAECHEA.

A MI ESTIMADO AMIGO DON RODOLFO RODRIGUEZ.

En la cruel experiencia de mi corta vida, de mi vida de 23 años; habia llegado á la total desconfianza de los afectos del corazón humano:

Amor, gratitud, caridad, eran para mi bocablos sin sentido, palabras ignoradas, sentimientos extraños imposibles del corazón.

Y en mi creencia, talvez disparatada, vela en el hombre, al enemigo encarnizado del hombre, á la fiera siempre abierta las fauces con deseos de exterminio.

Y te encontré amigo mio sino como el espécimen de la raza humana, como el predestinado por la providencia, á comprender mis dolores, te encontré para que ayudes á saborear mis amarguras.

Bendito seas. ¡Desgraciado talvez que compartes con la personificación del Infortunio, tus horas de placer.

A. C. H.

AL PUBLICO

Tengo el honor de poner en conocimiento del Público que con esta fecha, de mutuo acuerdo con el Sr. C. Melo Pérez, hemos disuelto la sociedad comercial que teníamos establecida en esta plaza y que gira ba bajo la razón social de I. A. Carrion & C<sup>o</sup>, quedando el suscrito hecho cargo del activo y pasivo de la mencionada sociedad.

Calceta, Febrero 26 de 1910.

IGNACIO A. CARRIÓN.

4 v.—2

FOTOGRAFIA

MENENDEZ Y JARAMILLO.

Premiada con cinco primeros

Premios.

Las personas de buen gusto que deseen tener un excelente retrato, pueden aprovechar la buena oportunidad de la excursión que viene haciendo el Sr. Menéndez, por todas las principales poblaciones de esta provincia.

Cuenta para ello con aparatos moderno y material de lujo y de gran novedad.

1 m. Febrero 26 de 1910

MANUEL MEJIA.

AGENTE DEL

BANCO COMERCIAL Y AGRICOLA de Guayaquil en Bahía de Caráquez.

Recibe depósitos	á 15 y 30 días plazo	3% anual
"	de 2 á 5 meses plazo	4 " "
"	de 6 á 11 meses plazo	5 " "
"	á 12 meses plazo	6 " "
"	á 24 meses plazo	7 " "
"	en cuenta corriente, sin interés	

Compra letras sobre el Exterior

Vende giros sobre Guayaquil.

Dirección telegráfica: Agrícola, Bahía.

VELASCO. é HIJO

Dentistas chilenos

CHONE.

Avisan á los manabitas que sus trabajos son INDESTRUCTIBLES, siendo las dentaduras artificiales, FIJAS Y SIN PALADAR, según los procedimientos más modernos.

Rogamos pedir informes á Jijajapa, Portoviejo y especialmente á Calceta donde hemos con feccionado verdaderos MONUMENTOS profesionales.

También hacemos presente que nos quedaremos definitivamente en Manabí, ejerciendo la profesión y recorriendo temporalmente todos los pueblos principales de la provincia y que ASEGURAMOS nuestros trabajo como INQUEBRABLES, rehaciendo SIN NUEVA REMUNERACION cualquier defecto que suceda en nuestras obras antes de diez años.

Precios y clases de trabajos al alcance de todos los bolsillos.

Manuel Velasco Reyes,

Dentista, Recibido en la Universidad de Chile, en Diciembre de 1886, Ex-Médico Militar del Ejército de Chile.

Mariano Rubio

TALABARTERO

Premiado en Quito con medalla de plata en la Exposición Nacional de 1892.

Tiene establecido su taller en esta ciudad en la calle "Quiroga", en los bajos de la casa del Sr. José Zambrano. Ofrece puntualidad y esmero en todas las obras que se le encomiende; y cuenta con materiales de primera clase. Trabaja con especialidad, monturas estilo americanas y francesas. Los precios son enteramente equitativos.

3. m. Portoviejo, Enero 13 de 1910

Sastrería

"La Elegancia Manabita"

DE

ELIAS NAVAS PORTUGAL.

Como siempre, este acreditado establecimiento se encuentra á disposición de su numerosa y selecta clientela de dentro y fuera de esta ciudad.

En la actualidad cuenta con un elegante surtido de Casimires franceses, de colores y negros, para los gustos más exigentes.

También acaba de llegarle un variado pedido de géneros americanos de distintos colores, como son: Driles, Angolas, Cacicnetes, Cañamos etc., etc.

Recibe constantemente, figurines de modas, por lo cual los vestidos se confeccionan al estilo del día.

Presta preferente atención á los encargos por correo.

Es por demás, recomendar la puntualidad y esmero en los trabajos, porque éste es lo que ha acreditado á este antiguo establecimiento.

Solicita operarios, pagando

buenos precios, con puntualidad y semanalmente, á quienes, también, cuando lo deseen, dará buenas cuentas.

Portoviejo, Enero de 1910.

CARLOS OTTE, IMPORTADOR, EXPORTADOR Y COMISIONISTA

Posee su Establecimiento en el Puerto de Manta.

Tiene constantemente abarrotes y licores de toda clase de superior calidad y precios sumamente módicos. Compra frutos del país y paga por ellos los mejores precios. Dedicada especial cuidado al ramo de comisiones. Celebra operaciones Bancarias, girando sobre las plazas principales de Europa, y América, al mismo tipo de Guayaquil. 6 m. Portoviejo, Enero de 1910.

"La Calzadora Manabita"

PREMIADA CON MEDALLA

de plata en la Exposición Nacional de 10 DE AGOSTO DE 1899.

Habiendo abierto mi Establecimiento de Zapatería en los bajos de la casa de las Srts. Cevallos Aroz, situada en la plaza de Armas de esta capital, ofrezco á la sociedad manabita, calzados de toda clase para hombres y niños. Con especialidad trabajo calzados para señoras, puntas reforzadas cocidos, al último estilo americano, y anillados para invierno.

El material que tengo es excelente y duradero, al gusto más exigente del cliente.

Necesito operarios, y pago desde un suere hasta tres, según el trabajo del operario. Los pagos se efectuarán los Sábados de cada semana ó concluida la obra.

A. Martínez N.

Portoviejo, Enero 31 de 1910.

Antonio María Pérez.

CIURJANO DENTISTA

Con Título Facultativo.

Especialidad en dentaduras sin paladar, trabajos de Puente [enteramente de oro,] coronas metálicas y de Porcelana.

Trabajos modernos.—amplia garantía.

2 m.

Chone, Enero 26 de 1910